

Editorial

Ernesto Carrillo Barroso¹; Óliver Soto Sainz²

La revista *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública* lleva ocho años dedicada a la difusión de estudios interdisciplinarios relacionados con el gobierno, la administración, las políticas y la gerencia pública. Cuadernos se viene publicando en abierto con una periodicidad semestral de forma continuada desde el año 2014 y forma parte del portal de revistas científicas de la universidad. Durante estos años la revista se ha ido consolidando e incorporado al ámbito editorial académico.

Recientemente hemos iniciado una nueva etapa en la que estamos reforzando la proyección internacional de la revista, lo cual ha supuesto una renovación parcial del equipo editorial. Esto ha dado entrada a nuevos académicos de distintos países y con orientaciones investigadores más diversas, lo cual enriquece el equipo que compone la revista. En concreto nuestro equipo reúne a especialistas de Argentina, Brasil, Chile, Corea del Sur, España, Estados Unidos, Grecia, Italia, México y Portugal. Confiamos que esta nueva etapa vaya también aparejada de nuevos temas de interés académico con una mayor diversidad de enfoque y procedencia de nuestros autores.

El número presente es en buena parte reflejo de dicha situación. Así, en este número reunimos aportaciones de autores brasileños, españoles y mexicanos. En esa misma línea se tratan los casos de España, Francia, México y países del África subsahariana. En él se abordan cuestiones como la institucionalización de la política climática, la rendición de cuentas horizontal en los Organismos Constitucionales Autónomos, la calidad de gobierno y eficacia de las Entidades Fiscalizadoras Superiores.

En el primero de los artículos se aborda la cuestión de los factores culturales y su incidencia en la calidad del gobierno y la eficacia de las Entidades Fiscalizadoras Superiores en África Subsahariana (Pereira de Lima y Crisóstomo, 2022). Esta cuestión la hemos abordado desde ángulos muy distintos, como la incidencia de la extrema derecha (Lerín, 2019) o la transparencia (Méndez, 2017).

En el segundo abordamos la cuestión del teletrabajo en las Administraciones Públicas desde una perspectiva comparada de los casos de España y Francia (Vicente, 2022). Este trabajo se inserta en una línea existente en la que hemos publicado cuestiones de índole laboral (Pire et al., 2014; Valmorisco, 2016, Vicente, 2021).

En el tercero de nuestros artículos se abordan los avances y desafíos en el proceso de institucionalización de la evaluación de la política climática en México (Rosas, 2022). Este trabajo analiza cómo se ha procedido a realizar la evaluación de la política climática en México. Con ello damos cabida a una línea de trabajo creciente de estudios relacionados con el clima y el desarrollo sostenible que no habíamos abordado en exceso salvo trabajos recientes (Mannoni, 2021; Millán, 2022; Sánchez, 2021).

Por último, abordamos los Organismos Constitucionales Autónomos en México y los mecanismos de rendición de cuentas horizontales que establecen como base fundamental para sostener una democracia liberal (Torres, 2022). Este estudio se inserta en una línea de trabajo a la que hemos dado cabida en el pasado en nuestra revista, con varios artículos al respecto (Filgueiras, 2018; Méndez, 2017; Soto, 2020).

Bibliografía

- Filgueiras, F. (2018). "Institutional development and public control: Analyzing the Brazilian accountability system", en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 5, nº 1, pp. 1-26.
- Lerín, D. (2019). "La nueva derecha radical como reto a la gobernanza ya la calidad de la democracia" en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 6 nº2, pp. 93-116.
- Mannoni E. (2021). "¿Pueden los sesgos cognitivos condicionar la preocupación ambiental? El caso de Italia y España" en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 8 nº 1, 1-14.
- Méndez, M. (2017). "Transparencia pública en la regeneración democrática: La necesidad de visibilizar las agendas institucionales en España", en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 4 nº1, 89-105.

¹ Director de Cuadernos de Gobierno y Administración Pública. Instituto Complutense de Ciencia de la Administración de la UCM. ORCID: [0000-0003-1218-4989](https://orcid.org/0000-0003-1218-4989).

² Secretario de Cuadernos de Gobierno y Administración Pública. Instituto Complutense de Ciencia de la Administración de la UCM. ORCID: [0000-0002-3242-441X](https://orcid.org/0000-0002-3242-441X).

- Millán, N. (2022). Desarrollo sostenible y globalización: la necesaria transformación de las políticas públicas en clave cosmopolita. *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 9 nº 1, 21-30.
- Pereira de Lima, J. T. G. y Crisóstomo, V. L. (2022). “Cultural factors, quality of government and the effectiveness of Supreme Audit Institutions in Sub-Saharan Africa” en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 9, no 2, pp. 67-81.
- Pire S., V., Nebot, C. P., Granados, J. R., & Rodríguez, G. J. (2014). “Nuevas perspectivas en la gestión de las administraciones públicas: una visión comparada de la contratación pública electrónica” en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 1 nº 2, pp. 51-72.
- Rosas, Á. (2022). “Avances y desafíos en el proceso de institucionalización de la evaluación de la política climática en México” en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 9, no 2, pp. 99-111.
- Sánchez, M. (2021). ¿Afecta la corrupción y su investigación policial a los objetivos del desarrollo sostenible?, en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 8 nº 2, 91-104.
- Soto, Ó. (2020). “Rendición de cuentas y legitimidad: una propuesta de tipología de los sistemas políticos autocráticos y democráticos”, en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 7, nº 1, pp. 27-39.
- Torres, J. (2022). “Organismos Constitucionales Autónomos, rendición de cuentas horizontal y democracia liberal en México: 1990-2020” en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 9, no 2, pp. 113-125.
- Valmorisco, S. (2016). “Buenas prácticas de los centros de rehabilitación laboral (CRL) para personas con enfermedad mental grave de la Comunidad de Madrid a tener en cuenta para el diseño de un nuevo modelo de gestión de los servicios de empleo” en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 3 nº1, pp. 61-74.
- Vicente, M. J. (2021). “Las políticas de empleo y de conciliación laboral y familiar en el paradigma sueco”, en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 8 nº 1, pp. 25-34.
- Vicente, M. J. (2022). “El teletrabajo en las Administraciones Públicas. Apuntes de futuro en España y Francia” en *Cuadernos de Gobierno y Administración Pública*, vol. 9, no 2, pp. 83-98.